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菩薩，菩薩這名詞，在我們的日常生活中，我們
常常脫口而出：老菩薩啊、各位菩薩，好像叫來
很順口。是啊，不只叫得很順口，說實在的，人
人都是菩薩，因為人人本具佛性，人人本具愛心
，所以我們待人，對人人都要尊重，是我們面前
的一位菩薩。菩薩，愛心，就是用慈悲心，慈悲
還不夠，還要再有菩提心。菩提就是我們人人本
具，本覺；人人的本性、人人的本覺，就是真如
本性。我們的真如本性迷失了，所以有愛心，不
見得菩提道。



我們學佛，抱持著這一分愛心而來學佛，都希望
走上這條菩薩道。大家都知道，菩薩道我們要走
，但是我們很容易退轉，菩提道本來很直，所以
菩提大道直。卻是有時人說直話，說不定有人將
它曲解、彎曲了，差之毫釐，就失於千里了。所
以，我們說直話，雖然我們無心，可能我們在不
知覺中，讓他聽偏了，擔誤了人要入菩提道的時
間、的因緣，也說不定，是我們自己不覺知。所
以說聽話的人應該要用直心，說話的人要用很圓
融的心，這樣才能度人、被度。







這就是他的日常生活，要上班之前，這就是他現在最
虔誠，精進的課題。想看看，我們有時說一句話，直
心，無心的一句話，讓他這樣一斷就到二００九年，
雖然有看到慈濟人這樣付出，他也有投入，只因一人
快言快語、無心之過，讓他斷了因緣，到八八水災這
當中再度看到慈濟人，這群佛教徒，這群是投入人群
，無私付出，讓他很感動。這回投入，你看，這樣的
精進，每天每天都在薰法香，也是精進的幹事之一，
精進的幹部之一。看，若是那段時間不讓他斷了，你
們想，他的道心、他的慧命不就更加增長了嗎？不過
，既有因緣，發心就不算慢，現在很精進，這就是「
菩薩以慈悲菩提本覺心」。



過去阿明（黃添明）訪問他時，他過去就是想說
：既然學佛了，就是這樣打坐、誦經，都修心的
清淨，若是去與人這樣人我是非，那是浪費時間
。好像感覺得在人群中是浪費時間。卻是慈濟是
恰恰相反，你應該要入人群中，要在人群中淬鍊
出來。用你的愛心，在苦難的人群中，你去付出
，在不同眾生的煩惱、無明中去體會，將煩惱無
明轉為菩提。如何到人群中，他的苦難，你要趕
緊去幫助，他的煩惱你要如何去膚慰？



在無明中就是菩提，如何把它轉過來，這就是成
長慧命。諸佛菩薩就是這樣歷練過來，悲智雙運
，光是慈悲不夠，光想要求智慧也不夠。必定要
有慈悲，要有智慧，悲智相契合，才有辦法運用
在人間菩薩道。人間菩薩道叫做覺有情，你覺悟
之後，投入有情人群中去，自覺覺他。同時在人
群中見苦知福，這都能體會、了解，真實的佛法
就是在人生的修行中。所以我們若在日常生活中
來修行，才是真正體會佛法。



體會佛法，發揮慈悲，契悲運智，這樣會合起來
，去「憐憫一切眾生廣行方便」。我們若悲智相
契合，這一念悲愍心含藏著智慧，智慧的心念能
夠運轉眾生的煩惱成為智慧，就是轉煩惱為菩提
。這種聞法、說法、聽法，這是要在這念悲智雙
運，去憫念一切眾生。這條道路，入人群中，用
方便法去接近人生。人生受苦難，他是我們的道
場，用感恩心，感恩現苦相讓我們體會。我們用
冷靜的心去付出、去輔導他，這樣就是憐憫廣行
方便法，這樣能夠饒益攝受，是為憐憫眾生。



我們有四攝法，饒益有情界，就是布施、利行、愛語
、同事。這叫做饒益有情界，這叫做饒益攝受一切眾
生的方便法。這些法我們若沒學，我們無法真正接近
佛的真實法，所以我們必定要用心。看看大通智勝佛
，我們要記得，就是我們人人本具，我們的本覺，人
人本有，無始以來，我們人人都有。十六王子在四方
八達，從聞法，再請法，很明顯來講《法華經》，就
是成佛之道。開始聽，聽了之後，佛入靜坐，一坐是
八萬多劫，這麼長久的時間，十六沙彌開始分布在四
方八達，他們去助道場，去說法，這就是聞法者、說
法者、傳法者。



現在這十六王子，已經都在在八方，已經各成佛
了，都成佛了。其中的一位，釋迦牟尼佛，就是
在我們娑婆世界成佛。娑婆世界成佛的釋迦牟尼
佛，是發這樣的願，願意生生世世來五趣雜居、
堪忍世間，來為眾生，眾生無明煩惱，轉煩惱為
菩提。一大事因緣，開示，就是要等待眾生悟入
。



這樣長久的時間，其實回歸我們人人本來的本性
，本來的本性就是要這樣歷練，如十六王子一樣
，聽法、請法，然後再說法。這就表示我們要殷
勤精進，要學十六王子這樣殷勤精進，這叫做「
饒益攝受是為憐愍眾生」。我們開始學佛就是期
待未來能成佛，未來要成佛，一定要經過這分慈
悲、智慧，要身體力行，要去饒益攝受一切眾生
，這過程絕對不可無，大家要用心體會。

















「百福自莊嚴」，智慧、福慧，全都自莊嚴，有
福又有智慧，就是「以百種福而自莊嚴」。過去
解釋過了，「百福」就是行十善，十善而為百善
；每一善都具有十種的善。比如說你不殺生，不
殺生，你的心就已經培養了你的愛心；不殺生，
你就已經尊重生命，愛護眾生，你開始就守戒、
不惡口等等，十善在你其中的一善，你就已經具
足十善了。你不惡口，也是一個善。不惡口的人
都懂得說好話，懂得說法，當然你會守戒、修十
善。總而言之，你造每一善都有十善在內。



百福就是，每百善就有一福，百福成一莊嚴相（上人
於2013/7/4 晨語開示「百善行為一福，百福一莊嚴
相」）。所以因為這樣不斷累積，這就是莊嚴，不斷
的累積，每善都是具足福，每一福就是具足善，百善
為一福，這樣不斷累積，不知道大家聽得懂嗎？每做
一件善事，就具足十善了，百善具足，就是叫做一福
，就是一福。所以，這就是這樣，每做一件好事，你
絕對不會再去做壞事，只要你有一念好心，你會做一
件好事，你十種善事一定是具足。所以這樣匯集起來
，就是每一百個善，那就是叫做一福，就是千福莊嚴
，也叫做百福莊嚴。





這樣「證得無上真實智慧」，「得無上智慧，願
為世間說」。大家用心用愛這樣去付出，不斷付
出，那就是不必去計算多少。我們過去就塵點劫
了，就是說，你所做的一切一切，所累積的，算
師與算師弟子無法計其所做。所以這裡說百福，
其實我們就是要不斷天天做，每做一項就是具足
善，具足善念，不斷不斷累積，自然這就是莊嚴
，莊嚴我們的身心。「得無上智慧」，已經得到
無上智慧了，「願為世間說」，來請佛說法。



既「證得無上真實智慧」，所以大家都「信受正
法」；大家信受正法，心鏡這個智就明銳起來。
我們現在凡夫，心就是無明，重重疊疊混沌了。
若有聽法，我們能信受奉行，這個真實智慧的法
能接受進來，我們要好好信受。信受了正法，我
們自然地，心鏡，我們常常就能擦心鏡，不只是
不受無明煩惱覆蓋，每天都在用功，所以我們的
心鏡明銳，智慧浮現，煩惱轉過，就是菩提，我
們的智慧。



所以鏡子一明，自然「照徹無礙」，我們就不會
受人間一切的煩惱來障礙我們的心，障礙我們精
進的念。所以我們要「心鏡智明銳，照徹無礙」
。因為這樣，所以需要佛。我們大家的心願，需
要佛為世間諸眾生說，好好地為世間人說。佛若
將這個法留下來，法就能久久流傳了。所以我們
聽法，要真正去了解它其中真實智慧的含藏。所
以要時時要多用心。
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